



Juan Alberto Melgar Castro.

JUAN ALBERTO MELGAR CASTRO

(Presidente por Golpe Militar)

Período de mandato: 1975 a 1978

BIOGRAFIA

Nació en 1930 en la localidad de Marcala, en el departamento de La Paz. Realizó sus estudios académicos iniciales en su ciudad natal, al tiempo que trabajaba para ayudar en el sostenimiento familiar. Su vinculación con las Fuerzas Armadas se inició durante su adolescencia, cuando asistió al curso básico para oficiales, comenzando con una campaña que lo llevaría a los más altos rangos castrenses. Fue designado como Comandante de pelotón del primer batallón de infantería cuando tenía 31 años, y combatió por primera vez en Choluteca, en el marco del golpe de 1963.

En la década del 70' conseguiría sus principales ascensos, logrando ser Comandante del Cuerpo Especial de Seguridad y Ministro de Gobernación y Justicia. Más tarde, sería nombrado Comandante de las Fuerzas Armadas, ocupando el puesto en el que anteriormente se encontraba el presidente de la República, López Arellano. Desde ese cargo, Melgar Castro dirigiría el golpe de estado que lo llevaría a asumir el poder del país.



Marcala, Honduras.

La situación social y económica que imperaba en Honduras producía grandes manifestaciones.

PRESIDENCIA

El 22 de abril de 1975 se sucedería un gran cambio en la política hondureña, al ser depuesto el dictador López Arellano para ser reemplazado por Melgar Castro, por decisión del Consejo Superior, el cual se encontraba bajo el poder de las Fuerzas Armadas. En sus primeros discursos, manifestó su voluntad de realizar elecciones a los cinco años y de iniciar un modesto programa de reformas sociales.

La situación social y económica que imperaba en Honduras producía grandes manifestaciones de parte de los sectores marginados, especialmente los campesinos, los cuales habían vuelto a las prácticas de usurpación de terrenos para la explotación agraria. La Unión Nacional de Campesinos organizó una marcha de hambre, por la cual miles de personas se dirigieron hacia la ciudad capital para manifestarse frente a la sede del gobierno.

Parte de las políticas tomadas de parte del presidente hondureño fueron vistas como “subversivas” de parte de algunos miembros del Consejo Superior de las Fuerzas Armadas.

Aquella manifestación desembocó en las matanzas en Santa Clara, en donde se encontraban algunos campesinos para pasar la noche. En tanto, una manifestación estudiantil terminaría en otra tragedia, cuando intervinieron agentes del Departamento de Investigación Nacional vestidos de civil, quienes detuvieron a decenas de jóvenes y los llevaron a la hacienda de Los Horcones, donde fueron interrogados y luego asesinados.

Melgar Castro impulsó la Ley de Universidades Privadas, además de establecer al Consejo Asesor como una herramienta de consulta para la presidencia.



Puente Juan Alberto Melgar Castro.

El consejo asesor se componía de 36 miembros pertenecientes a diversos sectores, tanto gubernamentales como del sector privado, y tenía como fin la búsqueda de recursos que permitieran justificar la continuidad de la gestión y las políticas represivas para desbaratar cualquier intento de reforma.

Por otra parte, se intentó otorgar una solución al sector agrario continuando con las políticas de reforma agraria e impulsando planes de modernización y mejores condiciones para la exportación.

Ante la irrupción de la guerrilla sandinista en Nicaragua, el dictador Anastasio Somoza solicitó formalmente colaboración al gobierno de Melgar Castro, quien se negó a brindar su apoyo, a pesar de las presiones del ala más reaccionaria de su propio gabinete.

En tanto, parte de las políticas tomadas de parte del presidente hondureño fueron vistas como “subversivas” de parte de algunos miembros del Consejo Superior de las Fuerzas Armadas. La respuesta de Melgar Castro fue la búsqueda de un consenso popular a través de la búsqueda de apoyo entre diversas facciones políticas. Sin embargo, su propuesta no tuvo éxito debido a la falta de demostraciones prácticas que sustentaran los acuerdos de unidad, por lo que se le solicitó una manifestación de las políticas a tomar a futuro que nunca fue realizada.

De ahí en más, los sectores más influyentes de la política nacional comenzarían a volverse en contra de Melgar Castro, quien sería destituido a principios de agosto de 1978 y reemplazado por una nueva junta militar, quien lo acusó de ser tolerante frente a los negociados y el narcotráfico impulsado por algunos de los miembros de su gobierno.

Separado de las funciones públicas, falleció el 2 de diciembre de 1987, en Tegucigalpa.